



Comment mobiliser les citoyens en reliant les actions des Conservatoires d'espaces naturels à la problématique du changement climatique ?

<u>Co-pilotes :</u>	<ul style="list-style-type: none">➤ Luna GHELAB, Coordinatrice Vie associative et bénévolat, Conservatoire d'espaces naturels d'Alsace➤ Matthieu VIALLEFONT, Chargé de mission Animation réseau, Fédération des Conservatoires d'espaces naturels
<u>Rapporteur(s) :</u>	<ul style="list-style-type: none">➤ <i>A définir</i>
<u>Intervenants :</u>	<ul style="list-style-type: none">➤ Mathieu FARINA, Auteur, Agrégé de biologie et de géologie, Membre de la fondation La main à la pâte.➤ Emmanuelle GONZALEZ, Directrice adjointe de MOSAIC - Méthodes et Outils pour les Sciences participatives (Muséum national d'Histoire naturelle - Sorbonne Université)➤ Véronique TEINTENIER, Vice-présidente de la région Hauts-de-France en charge de la biodiversité
<u>Résumé :</u>	A partir d'éléments de contexte présentés en introduction pour nourrir la réflexion, les participants réfléchiront aux moyens d'articuler les mobilisations climatiques à la mobilisation dans les Conservatoires d'espaces naturels.
<u>Contexte :</u>	Le changement climatique et l'effondrement de la biodiversité sont deux crises intrinsèquement liées. Pourtant, l'enjeu climatique est bien plus médiatisé et connu du grand public que celui de la biodiversité. Dès lors, nous nous interrogerons sur la manière de sensibiliser et de mobiliser autour de cet enjeu dans nos animations et communications. Plusieurs questionnements seront soulevés : comment interconnecter les mobilisations en faveur du climat et de la biodiversité ? Comment démocratiser le fait que protéger la nature, c'est aussi se mobiliser pour le climat ? Comment susciter l'engagement et non le découragement ?
<u>Problématique :</u>	<ul style="list-style-type: none">➤ Comment interconnecter les mobilisations en faveur du climat et de la biodiversité ?➤ Comment démocratiser le fait que protéger la nature, c'est aussi se mobiliser pour le climat ?➤ Comment susciter l'engagement et non le découragement ?➤ Quelles sont les actions emblématiques menées par les CEN qui s'inscrivent en interconnexion avec les enjeux climatiques ?



<p>Objectifs :</p>	<p>Contribuer à l'élaboration d'un plan d'actions pour les Conservatoires d'espaces naturels sur la thématique de la mobilisation citoyenne en lien avec les enjeux climatiques</p>
<p>Contenu : (Sujets et interventions)</p>	<p>Accueil (5mins)</p> <p>Introduction (15mins)</p> <ul style="list-style-type: none">➤ Par Luna GHELAB – CEN Alsace <p>Bref retour sur la genèse du mouvement de mobilisation citoyenne autour de l'environnement depuis les années 1970 Mise en avant de pistes de réflexion sur les raisons pour lesquelles la mobilisation citoyenne est plus importante sur les enjeux climatiques Présentation des résultats clés de l'état des lieux réalisé dans le cadre du LIFE Biodiv'Est sur les facteurs de mobilisation.</p> <p>Intervention n°1 – Les causes de l'inaction et les leviers de l'engagement (20mins)</p> <ul style="list-style-type: none">➤ Par Mathieu FARINA <p>Plutôt que de simplement déplorer l'inaction environnementale, il est essentiel d'en saisir les causes profondes. Dans cette optique, réfléchir à la façon dont on informe le public est crucial. Trop souvent, l'orateur néglige l'impact des postures qu'il adopte ou des préconceptions présentes chez le destinataire de son message. Susciter une action environnementale collective éclairée et efficace exige de mieux comprendre comment nos esprits réagissent face à l'information.</p> <p><i>Temps de questions-réponses (10mins)</i></p> <p>Intervention n°2 – “Coudrier”, un projet de sciences participatives transdisciplinaire pour étudier le cheminement de l'eau dans les paysages dans le contexte du changement climatique (20mins)</p> <ul style="list-style-type: none">➤ Par Emmanuelle GONZALEZ - MOSAIC <p>Coudrier est un projet de recherche sur la ressource en eau sur le territoire du Morvan des Sommets. Fragilisé depuis quelques années par les sécheresses répétées dues au changement climatique, le territoire est confronté à des pénuries d'eau de plus en plus fréquentes pour les humain·e·s, le bétail, la forêt. Le projet “Coudrier” vise ainsi à :</p> <ul style="list-style-type: none">• Garder trace des connaissances et savoirs partagés des usages passés et actuels de l'eau sur le territoire• Renforcer les capacités des habitant·e·s et des acteur·rice·s locaux·ales• Permettre aux habitant·e·s et aux usager·ère·s de répliquer les méthodes scientifiques utilisées pour collecter des données sur l'eau et échanger dessus <p><i>Temps de questions-réponses (10mins)</i></p> <p>Pause (15mins)</p> <p>Réflexion collective (1h)</p>



	<p>Les participants sont répartis en sous-groupe et échangent en format world café sur plusieurs questions :</p> <ul style="list-style-type: none">➤ Comment interconnecter les mobilisations en faveur du climat et de la biodiversité ?➤ Comment démocratiser le fait que protéger la nature, c'est aussi se mobiliser pour le climat ?➤ Comment susciter l'engagement et non le découragement ?➤ Quelles sont les actions emblématiques menées par les CEN qui s'inscrivent en interconnexion avec les enjeux climatiques ? <p>Grand Témoin - Une dimension politique de la mobilisation citoyenne (20mins)</p> <ul style="list-style-type: none">➤ Par Véronique TEINTENIER, Vice-présidente de la région Hauts-de-France en charge de la biodiversité <p>Conclusion et suites à donner (5mins)</p>
<p>Synthèse : <i>(Conclusions de l'atelier)</i></p>	

